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Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Reforma, Excélsior, Milenio, Crónica, La Razón, La Prensa, Ovaciones, El Economista, El Financiero, El 
Sol de México, Reporte Índigo, El Día, La Prensa, El Gráfico, El Universal, El Heraldo de México, Contrarréplica. 
  
La ONU ubica a México entre los principales productores de drogas/La Jornada, Reforma, Excélsior, Milenio, Crónica, La 
Razón, La Prensa, Ovaciones, El Economista 
A pesar de que se incrementó 32% la erradicación de cultivos de amapola en territorio nacional en el último año, se estima 
que en la actualidad hay 30,600 hectáreas con sembradíos, por lo que el país se ubica entre las naciones de mayor 
producción, detrás de Afganistán (263,000 hectáreas) y Myanmar (37,300) destacó Antonio de Leo, representante en 
México de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC por sus siglas en inglés). En el contexto de la 
presentación del Informe mundial sobre las drogas 2019, señaló que en México el mayor número de cultivos ilícitos se 
presentan en áreas remotas. Principalmente en la costa del Pacífico, en Guerrero y Oaxaca, y en áreas de la Sierra Madre 
Occidental y cercanas al Golfo de California, como el llamado Triángulo Dorado, que incluye a Sinaloa, Durango y 
Chihuahua, así como en Nayarit. Expuso que una de las recomendaciones de la UNODC a los países miembros es la 
necesidad de hacer frente a las actividades ilegales que generan la producción de sustancias ilícitas, que incluya el 
desmantelamiento de organizaciones de tráfico de drogas y no sólo quedamos con datos de incautaciones. Propuso que se 
debe enfocar en acciones de protección hacia la población, en particular los jóvenes. Al respecto, Hugo López-Gatell, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, indicó que el gobierno federal comparte la necesidad imperiosa de 
transitar de manera inmediata a un cambio de paradigma en la atención y prevención de las adicciones y al consumo de 
sustancias adictivas.  
    
Con o sin permiso/Ovaciones 
Reportera: Paola Virrueta.  
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dio a conocer los peligros de consumir bebidas 
alcohólicas preparadas y mencionó puntualmente al Four Loko, que asegura contiene furfural en cantidades fuera de lo 
autorizado y este elemento químico puede causar dolor de cabeza, náuseas, diarreas, dolor abdominal y malestar en 
general. Además, la Cofepris encontró que se utiliza alcohol etílico para la producción de esta bebida, sin que se señale en el 
etiquetado. Informó que continuará revisando este tipo de bebidas para advertir a la ciudadanía, en especial a los jóvenes, 
quienes las consumen en su mayoría, debido al bajo costo y facilidad de compra, ya que se encuentra en cualquier tienda. 
Muchos dirán que los malestares que señala la Cofepris pueden llegar a ser comunes después de consumir, en exceso, 
cualquier bebida alcohólica, pero en este caso uno de los componentes del Four Loko es el alcohol etílico, que usualmente 
se usa en el sector farmacéutico. 
  
Dulce combate por etiquetado frontal/El Financiero 
Organizaciones de protección al consumidor denuncian que la industria de alimentos y bebidas agrupadas en ConMéxico, 
de Jaime Zabludovsky, donde, participan empresas como Coca- Cola, PepsiCo, Danone, Nestlé, Lala, Unilever y Bimbo, han 
ejercido todo su poder económico para frenar cambios en el etiquetado frontal nutrimental en el empaque de sus 
productos. Actualmente la Cámara de Diputados discute varias iniciativas de reforma a la Ley General de Salud, que 
buscarían evitar que el sobrepeso y la obesidad sigan al alza en México; entre los cambios destaca el etiquetado frontal de 
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alimentos y bebidas, que de forma muy clara identificaría qué tan saludable es un producto. Esto ya ha generado pugnas 
internas en la 4T, debido a que ciertos grupos políticos apoyan a los productores de alimentos y bebidas y otros no. 
   
Salud en la sociedad y en el individuo/El Sol de México 
Reportero: Raúl Carrancá y Rivas. 
Aparte del conocido desabastecimiento actual de medicinas -no sé en cuántas áreas- el Presidente de la República afirma 
que no hay tal y que decirlo es politiquería; además, añade, de que nos faltan 200 mil médicos en el país para cumplir con la 
norma internacional de médicos generales y especialistas. Yo concluyo, pues, en que hay insuficiencia de recursos para 
enfrentar la violencia en el cuerpo social y en el individual al nivel de pacientes y enfermos. Esto unido a los índices 
alarmantes de impunidad se debe de tener muy en cuenta porque es trágico. El cuerpo social, constituido por el cuerpo 
individual, presenta problemas muy severos de enfermedad que se han de atender desde los espacios médicos y jurídicos o 
legales. Ahora bien, sin salud física, incluida la moral, subjetiva y hasta espiritual, es muy difícil que se viva y conviva 
en sociedad. Lo anterior lo oye uno cotidianamente tanto en el medio oficial como en el particular; y al oírlo los analistas de 
televisión, radio y prensa se apresuran a comentarlo y opinar al respecto.  
  
Sugieren alianzas para sector salud/Reforma 
El sector salud público requiere alianzas con las aseguradoras para que los mexicanos acudan a hospitales del Estado y los 
procedimientos médicos sean pagados por la iniciativa privada, sugirió Daniel Bandle, director general de AXA México. En 
entrevista, el directivo fue cuestionado sobre la posición 67 que ocupa México en un ranking de la aseguradora Mapire 
sobre eficiencia en el sistema de salud que incluye a 180 países. En muchos países vas a un hospital público y quien lo paga 
es la aseguradora privada, y eso sería muy bueno para México porque así aliviaríamos las finanzas públicas. Hay cosas que 
se hacen muy bien en los hospitales públicos, respondió. Si tienes un padecimiento y vas al IMSS y tienes un seguro médico 
privado, pues que lo pague el sector privado. Creo que hay muchas cosas qué hacer que darán acceso a los mexicanos a 
otros o a más sistemas de salud, que beneficiarán a los hospitales y a las aseguradoras, pero sobre todo ganará México 
porque aliviará las finanzas públicas, comentó.  
   
Marihuana tema urgente en México/Reporte Índigo 
Reportera: Fernanda Muñoz.  
La marihuana ha estado presente en México desde tiempos virreinales, por lo que ha sido estudiada en múltiples ocasiones. 
Y aunque desde el siglo XIX se conoce que puede ayudar a aliviar malestares físicos y psicológicos, su venta está prohibida al 
ser catalogada como mortal si se excede en su consumo. De acuerdo con Armando Ríos Piter, exsenador de Guerrero y 
autor del libro Derecho al cannabis. La marihuana a debate en México, en el país no se ha logrado grandes cambios ni 
mejoras para el uso de esta droga, a pesar de que en lugares como Canadá y Estados Unidos (sólo en ocho estados) es legal 
para su uso lúdico. En entrevista Ríos Piter dice que la primera oportunidad que se abrió en México para el tema del 
cannabis se dio hace cuatro años, durante el último tramo del expresidente Enrique Peña Nieto y ahora en la nueva 
administración morenista se podrían retomar los avances. El escritor platica que con Peña Nieto se intentó dar un brinco en 
el tema al incrementar los gramos para su consumo, pero que no se concluyó, y que durante la administración de Felipe 
Calderón éste estuvo más enfocado en el combate al narcotráfico, tenido una visión más dura.  
  
Cirugía plástica/El Universal 
En los últimos cinco años, al menos cuatro mujeres que se realizaron cirugías plásticas para embellecer su cuerpo murieron 
por complicaciones o malas prácticas médicas. El deceso más reciente ocurrió el pasado 15 de mayo, cuando un médico 
pediatra practicó una liposucción en la que perforó el intestino delgado de la paciente, lo que le ocasionó una peritonitis 
aguda y en pocas horas, la muerte. De acuerdo con los datos de la Sociedad Internacional de Cirugía Plástica y Estética 
(ISAPS, por sus siglas en inglés), en el país se realizaron en 2017 más de 520 mil cirugías plásticas, de las cuales 
aproximadamente 20% —unas 100 mil— se practicaron en Monterrey por profesionistas certificados. El Colegio de 
Cirujanos Plásticos, Estéticos y Reconstructivos de Nuevo León detalla que el costo de una cirugía estética oscila entre 10 
mil y 200 mil pesos —dependiendo lo que se requiera—, lo que convierte a esta rama de la medicina en una de las más 
lucrativas y campo fértil para la incursión de charlatanes sin preparación que no dan los resultados que prometen. 
   
Cuesta al ISSSTE 21,637 mdp la diabetes/Reforma 
El ISSSTE gastó 21 mil 637 millones de pesos en 2018 en atención a pacientes con diabetes mellitus, informó el organismo. 
De acuerdo con el informe financiero de ese año, las primeras dos causas de consulta externa fueron la hipertensión y la 
diabetes. Entre ambas acumulan 23.8% de las consultas (11.9% cada una). Es decir, 1 de cada 4 consultas tiene como origen 
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alguno de esos padecimientos. Ante los altos costos de la enfermedad, se lanzó una estrategia para detectarla y atenderla 
desde que se presenta en el paciente como prediabetes, indicó Luis Antonio Ramírez Pineda, director general del ISSSTE. La 
iniciativa está dirigida a inculcar hábitos y estilos de vida saludables en la población y brindar planes de apoyo 
personalizados para combatir el sobrepeso y la obesidad, factores de riesgo relacionados con 90% de los casos de diabetes 
en México, agregó.  
  
Emergencia mundial por ébola/El Sol de México, Reforma, Ovaciones, La Razón, La Prensa, Excélsior, El Gráfico, La 
Jornada, Reporte Índigo, El Universal, El Financiero, El Heraldo, Contrarréplica, Crónica 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que el brote de ébola en la República Democrática del Congo (RDC) se 
ha convertido en una emergencia sanitaria de alcance internacional, tres días después de la aparición de un primer caso en 
una ciudad fronteriza del este del país. Es hora de que el mundo tome nota, dijo el director general de la OMS, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, quien aceptó el consejo de su junta asesora de invocar las disposiciones de emergencia sólo 
utilizadas por el organismo de la ONU en cuatro ocasiones anteriormente. Los anteriores fueron la gripe H1N1, o gripe 
porcina, en 2009, la propagación del virus de la polio en 2014, la anterior epidemia de ébola que afectó África occidental 
(Liberia, Guinea y Sierra Leona, en particular) entre 2014 y 2016, así como el gran empuje del virus Zika, también en 2016. 
Tedros pidió a la comunidad internacional redoblar los esfuerzos: Necesitamos trabajar juntos con la RDC para poner 
término a estar epidemia y construir un mejor sistema de salud. La epidemia del ébola se ha cobrado la vida de 1,668 
personas en zonas remotas del Norte del Kivu desde que se declaró en el país hace casi un año.   
  
Farmacéuticas inundaron EU con opiáceos: 76 mil millones de pastillas entre 2006 y 2012/Crónica 
Grandes farmacéuticas de Estados Unidos distribuyeron en el país 76 mil millones de pastillas de medicamentos opiáceos 
entre 2006 y 2012, como se desprende de una base de datos hecha pública por la Agencia de Control de Drogas de El (DEA) 
a raíz de una gran demanda civil colectiva en el país. Las cifras, que divulgó este miércoles el diario The Washington Post. 
Muestran que la distribución de las pastillas fue en aumento paulatino durante esos años, pasando de 8.4 mil millones de 
dosis en 2006 a 12.6 mil millones de píldoras en 2012. Este aumento, que es exactamente del 50%, se dio a la par que en EU 
se empezó a desarrollar de forma grave una epidemia de adicción a los opiáceos.  
  


